

## **Varias revistas ilustradas (1883 a 1904)**

### **Métodos contra (y con) las hormigas**

#### **CONTRA LAS HORMIGAS**

*Mar y tierra (18-VIII-1900)*

##### **Contra las hormigas**

Conocido de todos es la propiedad que tiene el petróleo de ahuyentar y matar las hormigas.

Vamos á dar algunos medios más, que en la práctica producen resultados positivos.

Algunas gotas de ácido fénico echadas por los lugares que éstos molestos insectos suelen frecuentar, les hace desaparecer como por encanto. El ácido fénico se puede sustituir ventajosamente con el alcanfor y la misma sal de cocina.

Para impedirles que suban á los árboles frutales, basta rodear el tronco del árbol que se quiere proteger, de un hilo de lana embebido en aceite.

También se obtienen los mismos resultados rodeando el tronco del árbol á unos diez centímetros del suelo, de una cuerda de lana mojada en agua de tabaco ó bien rodeando la base del tronco, de sal común.

*Mar y tierra (16-XI-1900)*

##### **Destrucción de las hormigas**

He aquí una receta infalible para la destrucción de las hormigas que tanto dañan á las plantas:

Colóquese inmediato al lugar donde existan hormigas, una maceta vacía, boca abajo: debajo de la maceta se congrega el hormiguero, y entonces no hay que hacer más que verter agua caliente sobre el montón. El éxito es seguro.

*Por esos mundos (01-IX-1901)*

### PARA IMPEDIR QUE LAS HORMIGAS SUBAN A LOS ARBOLES

Se toma una cantidad de aceite del más común, en el cual se deslie carbón muy bien pulverizado y casi impalpable. Se forma de ambas cosas una especie de pasta, con la que se hace un círculo al rededor de la corteza del tronco del árbol, á unas cuantas pulgadas del suelo; se polvorea luego este círculo blando con polvos secos de lo mismo, y ninguna hormiga pasará de este límite.

*Alrededor del mundo (17-VII-1903)*

PARA EXTERMINAR LAS HORMIGAS.—Cuando estos insectos invaden una casa ó un jardín, póngase en remojo en agua cierta cantidad de tabaco del más fuerte, hasta que la infusión despidá su olor característico, y riéguese con este líquido las cercanías de los hormigueros. Las hormigas no pueden sufrir este olor, y pronto desaparecen.

*Alrededor del mundo (06-X-1904)*

PARA EXTERMINAR LAS HORMIGAS.—Puede conseguirse ahuyentar de las plantas á las hormigas por cualquiera de los siguientes procedimientos:

- 1.º Colocando cerca de los vegetales preferidos por dichos insectos algunas ramas de tomate.
- 2.º Echando en el hormiguero una disolución de 4 ó 5 por 100 de amoniaco ó lisol.
- 3.º Regando los hormigueros con petróleo sin refinar ó polvo de tabaco.

## CON LAS HORMIGAS

*La Ilustración hispano-americana* (18-III-1883)

Acaba de averiguarse que las hormigas tienen su utilidad. Los propietarios de olivares en la provincia de Mántua, en Italia, establecen cada año en la primavera una colonia de estos insectos al pie de cada olivo, cuando no existen ya por las inmediaciones, convencidos por una larga experiencia, de que mientras haya hormigas al rededor de tan utilísimos árboles, se conservan estos sanos todo el año, y libres de los insectos dañinos, porque aquellas hormigas destruyen todas las larvas y crisalidas de las especies *aphis*. Por lo demás, hace ya muchos años que el botánico alemán Ratzelburgo, ha robado que las hormigas jamás muerden las frutas enteras que no causan tampoco la atrofia ni la muerte de los árboles frutales.

*La Dinastía* (29-VI-1884)

No dejará de interesar á muchos el saber que los chinos para conservar sus naranjos se valen de los servicios de las hormigas recogiendo un gran número de éstas por medio de vejigas de cerdo ó de vaca que introducen en los hormigueros y cuando están llenos, los trasladan á los naranjos más infectados de orugas y gusanos, quedando los árboles muy pronto limpiados. Para no haber de emplear tantas vejigas como naranjos tienen, los ponen en comunicación unos con otros por medio de varas de bambú. En Alemania han empleado las grandes hormigas silvestres recogidas en botellas contra las orugas de las hortalizas. No estaría mal que los hortelanos y agricultores viniesen á recojer las hormigas urbanas y domésticas.